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比

2008

年更难熬：一个福州工厂的外贸标本

证券时报记者 罗峰 朱中伟

蔡大同不知道两年后工厂要搬

哪里， 他的一些同行则在想要不要

关闭工厂。

证券时报记者从福州主城区驱

车出了二环， 逼近三环， 仓山区福

湾大道两边散布着大量物流公司、

外贸工厂。 蔡大同合伙创办的公司

在福湾工业区租了两层做制衣车

间，

2000

平方米厂房里约有

2/3

岗位在工作， 意味着这公司现在还

是生意场上的幸存者。

今年没有新订单

“每个星期都有同行关门， 去

年订单比前年少

40%

。” 蔡大同

说， “今年大家基本没有新订单。”

这就是很多同行倒闭的主要原因。

蔡大同主营荧光马夹、 雨衣外

贸， 是出口欧美服装大军中的一

员。 在当地同业公会看来， 今年形

势比

2008

年还难过。 “

2008

年接

不到出口订单， 起码还有很多询价

的。 今年连询价都少。” 荧光马夹

是出口服装里毛利相对较高的， 蔡

大同又属于荧光马夹出口商里还手

握部分旧订单的， 他觉得日子已经

不错。 “越做越难做，

20

年前加

工出口一件毛衣可赚

30

元， 现在

利润多少？ 只有

1

元！ 哪行赚钱，

就会有很多人挤进来， 一个行业只

要

3

年就会变得难赚钱。”

成本倒逼

这个月， 厂房

3

年租约满期，

蔡大同和房东续签

3

年， 租金由每

平方米

11.5

元跳涨到

18

元， 涨了

50%

， 合同约定以后每年递涨

8%

。

蔡大同还要考虑迁厂的问题。

3

年前工厂从主城区迁到仓山区。

按规划， 三环建成后城区不再保留

工厂， 这厂将继续外移。 “也许以

后成本反而低些。” 蔡大同这样安

慰自己。

厂租的暴涨， 让蔡大同苦笑，

工人的去留更让他打起十二分精

神。 “招工难。 我们都管招工叫

‘买工人’。 老员工介绍新员工有奖

励， 新员工没熟练之前加

20%

薪

水。” 因为按件计酬， 新工人刚上

手做得不多， 严格按工作量发月薪

会流失新员工。

以前招工广告写月薪

1800

元，

能招到人 ； 现在写 “

3000

元左

右”。 当然， 工人实际平均月薪低

些，

2700

元左右。 招工注明宿舍

配电脑、 通宽带———这是对

90

后

的标配。 年龄的差异在厂里非常明

显。 养家难， 中年工人黄海计件工

资高出年轻人一截， 但他不敢停，

叹口气说： “现在什么都涨价， 孩

子以后还要花钱。”

相比

3

年前， 工人薪水上涨

70%

、 厂租上涨

50%

， 利润则下降

了。 荧光马夹原先毛利率

10%

，

现在降到

5%

， 在服装外贸仍属高

利润， 很多企业已亏损。

小工厂倒闭潮

上次熬过

2008

年，

2009

年业

务大爆发， 以至于蔡大同得把订单

分包给

6

家同行。 去年他减少分包

商， 今年则全部自己生产， 为此这

6

家分包商已有一半倒闭。 蔡大同

的厂有

180

个工人， “三四十人的

小厂， 多数倒闭了”。

同行纷纷关厂， 蔡大同没考虑

出口转做内销。 他在坚持， 除了外

贸公司介绍的欧洲客户外， 自己开

拓了一个美国客户。 最近美国客户

来拜访说美国经济在复苏。 蔡大同

相信了， 因为这客户的订单在持续。

“内销回款周期长， 要先做库

存， 等到季节发客户， 结算时间超

半年。” 他目前回款周期

3

个月。 做

内销， 蔡大同不光怕找不到渠道， 还

怕资金链扛不到见效益的那一天。

小订单消失了， 去年大客户订单

继续做着， 但大订单的量也少了一

半。 欧洲以前街头执勤人员穿这种荧

光马夹是一季一换， 现在是穿两季。

蔡大同已不再关注人民币升值问题，

现在必须靠走量来维持工厂运转， 降

利润暂时能扛， 但出口量不能降。 如

果现在两个大客户的订单不再续单，

立马意味着工厂终结。

福建省纺织行业协会有关人士

说， 今年一开始， 全省纺织服装出口

就大降

30%

。 对于今年纺织服装出

口形势， 工信部年初还乐观预判， 半

年后改口说 “利润持续下降， 企业亏

损面扩大”， 亏损额同比大增

128%

，

并表示 “更多中小微型企业面临淘汰

风险”。

外贸寒冬等待黎明

不光服装出口业感受到寒冬， 福

建茶叶进出口公司业务员也说， 做外

贸

17

年， 第一次感到出口这么难。

出口信用保险公司掌握着贴近市

场的数据。 “今年前三季度出口形势

不太乐观。” 中国出口信用保险福建

分公司业务管理处处长张午说， 出口

数据

2008

年是谷底，

2009

年回升到

2007

年的良好水平，

2011

年福建出

口还增长

30%

多， 但

2012

年形势明

显逆转， 订单下滑， 价格也不好。

比服装出口更严峻的是电子产

品。 张午说， 从全球经济的角度来

看， 商品过剩， 赊销成主要竞争手段

之一。

业内人士说， 服装行业寒冬， 品

牌企业好熬一些， 行业洗牌中生存下

来的有望获得更大市场。 外贸服装要

有对渠道、 客户的控制权， 才能提升

优势， 但短期很难达到。 很多外贸服

装企业在转型内销， 生存下来的也能

在下一轮经济周期繁荣。 另外， 不少

企业尝试把业务重点转向巴西、 印

度、 澳大利亚等新兴市场， 避开竞争

太激烈、 需求又萎缩的欧美市场， 也

有机会度过低谷。 这是一个各显神通

的 “外贸冬天”。

证监会向中信证券

出具警示函

记者昨日从证监会官方网站获悉， 中信证

券及保荐代表人在百隆东方股份有限公司 （发

行人） 首次公开发行股票并上市项目尽职调查

过程中， 未能诚实守信、 勤勉尽责地履行职

责， 对于发行人

2012

年以来业绩大幅下滑的

情况， 在向中国证监会提交的关于发行人会后

重大事项的承诺函中未如实说明， 亦未在招股

过程中作相应的补充说明。 就此， 证监会向中

信证券出具警示函， 并表示

3

个月内不受理保

荐代表人刘顺明、 张宁负责的推荐。

（郑晓波）

96

家创业板企业

获深圳创投机构支持

截至

10

月底，

355

家创业板挂牌企业中

有创投背景的企业共

238

家， 占比

67.04%

，

其中， 深圳创投机构投资了

96

家企业， 占比

40.34%

， 名列全国第一。 这是证券时报记者

昨日从 “产业升级驱动力与战略新抉择高峰论

坛” 新闻发布会上获悉的消息。 该论坛将于

11

月

19

日在深圳举行。

数据显示， 过去

10

多年里， 深圳创投业

在全国同行业中独树一帜， 无论是创业投资的

规模、 投资业绩、 活跃程度和影响力， 还是在

体制机制创新上都走在全国前列。 截至

10

月

底， 创业板挂牌企业

355

家， 有创投背景企业

238

家， 占比

67.04%

， 其中深圳创投机构投

资企业

96

家， 占比

40.34%

， 名列全国第一。

目前， 深圳的创投机构已有

300

多家被投企业

成功在境内外资本市场上市。

截至今年

6

月底， 深圳各类创投机构共计

2500

多家， 管理资金超过

3000

亿元， 累计投

资项目

3000

多个， 创投机构数量、 管理创业

资本总额及投资项目数额已占全国

1/3

。 特别

是深圳已成为国内人民币创投基金的总部，

“深圳创投军团” 已在全国各地建立了

100

多

家分支机构， 初步形成了覆盖全国的项目、 资

金、 人才和信息的网络体系， 带动了当地创投

事业的快速发展。 （陈中）

多地出现卖菜难

商务部要求启动网上对接

近来， 山东、 河南及浙江等地均发生蔬菜

“卖菜难” 的问题。 昨日， 商务部发出通知，

要求各地商务部门启动网上对接， 通过农产品

现代流通综合试点和 “南菜北运” 试点等项目

解决 “卖难” 问题。

通知要求， 各地商务主管部门要高度重视

排查中出现的 “卖难” 现象或苗头， 全面摸清

情况， 了解本地主要蔬菜品种销售、 价格变

化， 分析 “卖难” 产生的原因， 评估严重程度

和影响， 并及时应对； 要加强信息引导， 充分

利用商务部生活必需品市场监测系统， 加强对

主要蔬菜品种价格、 销量的监测和分析， 及时

发布蔬菜供求和价格变化信息， 提高信息发布

的时效性和准确性， 将市场信息及时传递到农

户手中。

（许岩）

今年第二期

50

年期

国债中标利率

4.35%

昨日财政部在银行间及交易所市场同时招

标的

50

年期国债数量为

260

亿元， 最终中标

利率为

4.35%

。 据了解， 由于期限长、 市场流

动性一般，

50

年期国债多数由保险公司、 大

型银行等持有， 二级市场交易清淡。 （朱凯）

中金所组织召开

十八大精神学习座谈会

中国金融期货交易所昨日组织召开会员座

谈会， 与

9

家会员单位一道， 围绕党的十八大

报告， 专题学习、 集思广益， 提出要把认真学

习好、 领会好、 贯彻好十八大精神作为当前和

今后一个时期首要政治任务， 紧密结合工作实

际， 积极推动金融期货市场创新发展。

中金所有关负责人表示， 党的十八大是在

我国进入全面建成小康社会决定性阶段召开的

一次十分重要的大会。 中金所作为金融衍生品

市场的组织者和监管者， 将围绕深化金融改

革， 推进金融创新， 维护金融稳定， 研究开发

一系列有利于服务国民经济、 服务资本市场、

服务实体企业、 服务社会大众的金融衍生产

品； 加大投资者教育、 舆论宣传、 人才培养力

度， 推进市场开发培育、 市场风险控制、 市场

功能发挥等工作； 打造一系列服务平台、 工具

和手段， 进一步提高金融期货服务资本市场、

服务实体经济、 服务人民群众风险管理和财富

管理的层次和水平， 努力推动金融期货事业迈

上一个新的台阶。

（沈宁）

跌破

1500

点捐

10

万 私募“约战”韩志国

证券时报记者 陈中

“本人特邀请韩先生各拿

10

万元打个赌， 如果

A

股跌破

1500

点， 我捐出

10

万元做公益， 如果

没有跌破， 请韩先生捐出

10

万元

做公益。” 昨日下午， 某私募基金

管理人兼首席研究员邹涛在证券时

报网财苑社区公开表示， 鉴于经济

学家韩志国对于股市的悲观言论经

媒体传播后， 引起公众恐慌， 特此

与韩志国就股市是否将跌破

1500

点 “约战”。

此前， 韩志国曾在接受媒体采

访时表示 “今年判断到

1500

点，

这个市场比我想象的还要糟糕， 当

年就跌到了

1664

点， 而且当时也

出乎我的想象。”

事实上， 去年韩志国就曾预言

上证指数要跌破

2000

点， 并在今

年得以应验。 面对目前的市场， 他

继续保持悲观的空头态势。 “现在

如果有人敢把这个市场拉起来， 那

肯定就是给所有投资者创造套现的

机会。” 韩志国说。

不仅如此， 韩志国对中国经济

的预期也异常悲观。 他近日公开表

示今年中国经济增长

7.5％

的目标

即使实现也极不真实， 不但两位数

増长成为历史， 而且

8％

的增长也

将很难再见到。 他说， 靠货币注水和

投资拉动的经济增长有百害而无一

利， 不能提高民众福祉的增长毫无意

义； 房地产作为支柱产业的历史不会

重演， 中国经济将逐步面临保七、 保

六甚至保五格局。

邹涛则针锋相对， 他在其财苑

社区的个人页面上表示， 坚持看好

中国未来发展， 看好十八大之后的

中国经济， 中国股市的发展前景可

能会有暂时困难， 但只是发展转型

过程中的小插曲。 为此， 他表示愿

意拿出

10

万元与韩志国打赌， 如果

上证指数跌破

1500

点则捐出

10

万

元做公益， 如果没有跌破

1500

点，

则请韩志国捐出

10

万元。 “寒冬跟

牛市是两个不同的概念， 寒冬是股

市丧失了融资功能， 牛市是指股指

单边上涨。 随着双向盈利模式股指

期货、 融资融券、 转融通等做空功

能的日趋完善， 单边行情会越来越

少。” 邹涛说。

证券时报网财苑社区昨日下午发

起这场 “约战” 的投票， 邹涛获得了

7

成以上参与者支持。 “如果韩志国

先生对此不理睬， 只能说明三点： 一

是瞎忽悠散户， 制造恐慌； 二是很

牛； 三是没有一点公益心。 即使输了

拿

10

万元做公益也是一件好事。” 邹

涛说。

人民币连续

12

日涨停 热钱真的来了

证券时报记者 朱凯

热钱这次或许真的进来了！ 除

了中国香港， 热钱也正在以各种方

式涌入内地。 人民币境内即期汇价

连续触及涨停， 其实就是很有说服

力的证据之一。

对此， 兴业银行首席经济学家

鲁政委打了一个比方说， 就像股市

连续涨停， 资金是肯定要追进来

的。 人民币对美元一直在升值， 包

括海外资金在内的投机资本借此炒

作， 再对人民币形成一种自我加强

的循环力量。

人民币汇率“热循环”

截至昨日收盘， 境内人民币即

期汇率已连续第

12

个交易日触及

涨停位置。 与此前不同， 自今年

4

月

16

日盘中波幅倍增至

1%

以来，

人民币汇率每一日的上下波动已可

达到约

1300

个基点， 套利空间已

足以吸引热钱加入。

某国有银行外汇交易员介绍，

人民币出现阶段性上涨以来， 央行

已透露出要更多依靠市场力量的信

号， 因此并未入市大量买入美元。

从市场交易情况来看， 人民币连续

触及

1%

涨停位，

Bid

（出价） 无法

成交， 但客盘的美元结汇资金还在

不断进入， 都看涨人民币。

不仅是银行间外汇市场， 证券

时报记者从某大行江苏分行国际业

务部负责人处了解到， 近期试图通

过银行零售市场结汇的企业与个人

客户， 仍在呈现增加之势。 同时，

出于对企业汇率风险锁定的考虑，

一些外贸公司也热衷于通过远期结

汇操作， 来避免未来美元下跌可能

造成的不利影响。

今年

9

月初以来， 人民币即期

汇率扭转盘中只跌不涨态势， 开始

了 “高升” 之旅。 迄今为止的两个

半月中， 人民币对美元升值幅度已

达到

1.94%

， 汇率由彼时的

6.3484

升至昨日的

6.2252

。

“第一笔资金或许还有些半信

半疑， 但慢慢发现人民币强势难

改， 便产生了一种自我循环的力

量， 并不断推升人民币汇率。” 鲁

政委称。

热钱入市渠道很多

说起热钱， 大家首先想到的是

香港市场。 但殊不知， 尽管内地资本

项目下管理较为严格， 国际短期资本

仍可通过各种渠道进入内地市场。

中国外汇投资研究院院长谭雅玲

告诉记者， 此番人民币强劲升值， 热

钱炒作的因素很大， 投机套利资金不

断在推升人民币汇价。 她举例说， 热

钱完全可以通过地下钱庄、 外贸背景

操作甚至赠与转移等方式， 潜入内地

从事人民币汇差谋利。

“在贸易结算中， 借助高低报价

方式， 可以将较大规模的资金转移进

来。” 谭雅玲指出， 正因为此， 我们

更要警惕未来人民币可能面临的巨大

贬值风险。 一旦热钱大规模流出， 后

果将非常不利。

而对于通过所谓地下钱庄进行的

资金转移， 在证券时报记者调查后却

发现， 这并非灵丹妙药。 广东一位长

期从事上述业务的知情人告诉记者，

地下钱庄的自有资金并不多， 不可能

应对单方向的大规模资金转移。 他们

更多是借助不同利益诉求的资金去寻

求 “对冲”， 起到的仅是一个 “撮合”

功能。

国际金融问题专家赵庆明对记者

指出， 地下钱庄手中操作的资金进

出， 总体上是平衡的。 即使在面对

特殊时期的单向流动压力时， 其也

是通过所谓的贸易手段进行轧差。

赵庆明介绍道， 热钱进入内地， 可

以是贸易渠道、 个人式的 “蚂蚁搬

家”、 外商直接投资中的一部分以及

相关外债等。

贬值压力远未消除

不可否认， 舆论造势对这一阶段

的人民币升势起到了重要作用。 谭雅

玲对此表示出很大担忧。

“升值与我国经济基本面无法对

应起来， 近期的异动可能是未来 ‘不

可控贬值’ 的开端， 是一个预警。”

谭雅玲认为，

10

月份我国外贸顺差

显示出乐观的一面， 但这恰恰是上半

年连续贬值的滞后反映。 同时由此引

出的新命题是， 目前的升值必将带来

未来贸易数据的悲观。

中国外汇交易中心公布的数据显

示， 昨日人民币对美元中间价实现

7

连升至

6.2881

， 累计走高达

201

个基

点； 同期美元指数由

80.71

至

81.24

，

涨幅为

0.66%

。 若按照一篮子货币来

看， 明显不对称。

而同时， 海外无本金交割远期

（

NDF

） 市场中的人民币贬值预期仍

未消除。 截至昨日记者发稿，

1

年期

NDF

人民币报

6.3180

， 预示海外市场

认为

1

年后人民币对美元或贬值

1.49%

。

赵庆明指出， 我国汇率制度是

参考一篮子货币的、 有管理的浮动

汇率制度。 值得注意的是， 这里的

“参考” 和 “有管理”， 其实表明人

民币中间价中的一篮子货币究竟是

哪些货币， 外界完全无从得知； 而

“参考” 也不意味着 “钉住”， 它仅

仅是个参考因素， 可以根据实际需

要进行调整。

鲁政委从 “经济复苏” 的角度对

此问题作了解释。 他反问证券时报记

者道， 你现在看到过有哪家券商研究

报告敢说 “中国经济已稳步复苏”

吗？ 答案是没有。 而不仅是研究机

构， 相信在更高层面， 也不清楚中国

经济是否真的已经好到可以迎接人民

币重拾升势了。 凭什么可以一天接着

一天涨停？

真相是， 目前人民币频频走升的

背后， 其实就是热钱在扰动。 实际

上， 热钱或已真实地出现在内地市场

中了。

图为荧光马夹制衣车间， 该外贸工厂六成岗位处于工作中 罗峰
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大会认为， 把中国特色社会

主义制度同中国特色社会主义道

路、 中国特色社会主义理论体系

一道写入党章， 有利于全党深化

对中国特色社会主义的认识、 全

面把握中国特色社会主义的内涵。

大会强调， 全党同志要倍加珍

惜、 长期坚持和不断发展党历经艰

辛开创的这条道路、 这个理论体

系、 这个制度， 坚定道路自信、 理

论自信、 制度自信， 奋力夺取中国

特色社会主义新胜利。

大会认为， 将生态文明建设写

入党章并作出阐述， 使中国特色社

会主义事业总体布局更加完善， 使

生态文明建设的战略地位更加明

确， 有利于全面推进中国特色社会

主义事业。 党章丰富了社会主义经

济建设、 政治建设、 文化建设、 社

会建设的内容， 对全党同志更加自

觉、 更加坚定地贯彻党的基本理

论、 基本路线、 基本纲领、 基本经

验、 基本要求， 全面推进社会主义

市场经济、 社会主义民主政治、 社

会主义先进文化、 社会主义和谐社

会、 社会主义生态文明建设， 团结

带领全国各族人民不断夺取中国特

色社会主义新胜利具有十分重要的

作用。

大会认为， 改革开放是强国之

路， 是新时期最鲜明的特点。 把这

方面内容写入党章， 有利于全党更

加深刻地认识坚持改革开放的重大

意义， 更加自觉、 更加坚定地推进

改革开放。

大会认为， 把十七大以来党的

建设的新成果、 新认识、 新要求充

实到党章关于党的建设总体要求

中， 使党的建设的主线、 总体布

局、 总体目标更加完善， 有利于全

面推进党的建设新的伟大工程。 大

会认为， 总结吸收近年来党的建设

的成功经验， 并与总纲部分的修改

相衔接， 对党章部分条文作适当修

改十分必要。

大会完成各项议程后， 胡锦涛

在热烈的掌声中发表了重要讲话。

此外， 党的十八届中央委员会

第一次全体会议新选出的中央政治局

常委将于

１１

月

１５

日上午

１１

时许，

同采访十八大的中外记者见面。

届时， 中央人民广播电台中国

之声、 中华之声和华夏之声， 中央

电视台第一套、 第四套、 新闻频道

及英语、 西班牙语、 法语、 阿拉伯

语、 俄语

５

个外语频道， 中国国际

广播电台汉语普通话和英语进行现

场直播， 人民网、 新华网、 中国网

络电视台、 中国网进行直播。

全国各省级电视台、 广播电台

将同时转播中央电视台、 中央人民

广播电台现场直播节目。

２０１２－１１－１４

收盘 涨跌幅

２０１２－１１－１４

收盘 涨跌幅

深证成份指数

８２８３．５６ ０．５９％

巨潮沪深

Ａ

指

２２４２．９８ ０．３６％

深证

１００

指数

Ｐ ２５７２．８３ ０．５１％

巨潮大盘指数

２２６６．９０ ０．４６％

深证

３００

指数

Ｐ ２５４７．７９ ０．４２％

巨潮中盘指数

２４２６．４４ ０．５１％

中小板指数

Ｐ ３９８０．０１ ０．１７％

巨潮小盘指数

２４４６．９８ ０．１３％

中小

３００

指数

Ｐ ７３３．５３ ０．２４％

巨潮

１００

指数

２４３７．０５ ０．４６％

创业板指数

Ｐ ６６５．１９ －０．３２％

泰达环保指数

１９４６．３４ ０．３２％

深证治理指数

４６２２．８０ ０．２９％

中金龙头消费

３９７３．６８ ０．６９％

深证及巨潮指数系列


